



De gauche à droite : Albéric de Montgolfier, président du Conseil général d'Eure-et-Loir, l'épouse du prince Jean de France, Victor Provôt maire de Thiron, le prince et Stéphane Bern lors de la soirée privée de lancement de l'anniversaire de l'Ordre de Tiron.

© photographie : Bramoullé

Les 900 ans de la fondation de l'Abbaye de Tiron : un anniversaire à dimension européenne qui s'annonce fastueux.

Les Parisiens et autres amoureux de tourisme vert connaissent bien le Perche aujourd'hui ; nombre d'artistes et grands noms du cinéma, de la télévision, de personnalités, d'écrivains de renom y ont trouvé ce havre de paix propice à la création et à la relaxation.

Mais ils ne sont pas les seuls à priser ce petit coin d'émeraude devenu incontournable pour ceux qui cherchent la quiétude, privilégient un environnement de qualité, abrité des bruits, de l'agitation des villes. Il est vrai qu'outre ses jolis paysages, la richesse et la diversité culturelle qu'offrent ses manifestations, ce territoire situé à 1h30 de Paris, à 40 mn de Chartres, cache également quelques bijoux architecturaux jalousement gardés pour les uns ou offerts aux regards de tous pour les autres. L'église abbatiale de Thiron-Gardais est de ceux-là grâce à

saint Bernard d'Abbeville (1046-1117). C'est en effet au cœur du petit village percheron que ce moine bénédictin, ermite, homme de caractère, décida de construire, il y a fort longtemps, une abbaye. Il y implanta une communauté religieuse et créa également l'Ordre de Tiron dans la stricte observance des règles de saint Benoît. (La charte de fondation est signée en 1114 et donne aux moines les droits indispensables à la construction de ce monastère).

Un rayonnement de deux siècles, bien au-delà des frontières de l'hexagone

Austérité, rigueur et pauvreté se conjuguent alors au quotidien, avec le travail acharné pour les moines artisans (également surnommés moines gris en raison de la couleur de leur tenue), qui l'ont rejoint. Ils rivalisent de prouesses, de talent dans leur tâche, à

tel point que leur réputation dépasse même les frontières de l'hexagone. On vient même d'Ecosse pour y ramener certains d'entre eux, afin qu'ils livrent leurs secrets de fabrication et construisent quelques-uns des plus grands monastères du pays du kilt. Dans le Perche, l'abbaye de Tiron, maison mère de l'Ordre du même nom, connaîtra, quant à elle, un essor considérable. Protégée par les grands du royaume, elle rayonnera en effet deux siècles durant sur 120 prieurés et monastères, situés dans tout le quart nord-ouest de la France, mais également en Angleterre, en Ecosse et en Irlande.

L'abbaye menacée dans un avenir proche : un appel au mécénat est lancé



Quelque 900 ans plus tard, cette histoire, née dans le petit bourg d'Eure-et-Loir a laissé son empreinte ça et là... La rue de Tiron par exemple, située dans le 4^{ème} arrondissement de la capitale, n'est pas la seule à évoquer l'Ordre de Tiron, puisque l'on en trouve trace ailleurs, en France et même Outre Manche à travers vestiges ou monuments du temps passé. Le fameux Roman de Renart ne serait pas en reste, quant à lui, pour témoigner dans ce cadre, puisqu'il tourne les moines gris en dérision dans des fabliaux satiriques. Si l'église abbatiale a traversé le temps pour arriver jusqu'à nous, elle se trouve aujourd'hui en

grand danger car elle nécessite l'intervention de l'homme à nouveau pour perdurer et porter son message aux générations futures. Or, comme le premier élu Victor Provôt l'a précisé récemment, « si la municipalité de Thiron-Gardais a tout fait pour permettre le début des travaux... il manque hélas un million d'euros nécessaire et indispensable à leur réalisation... L'église abbatiale ne tiendra pas dix ans de plus sans intervention... » Un appel au mécénat est donc lancé.

Un anniversaire sur plusieurs dates et des soutiens en nombre, y compris chez les stars

En attendant la générosité de donateurs bienfaisants, l'association de l'Ordre de Tiron s'est donné pour mission de créer un réseau européen touristique et culturel des anciens prieurés et abbayes dépendant de l'Ordre de Tiron, afin de proposer une offre touristique originale. Créée en 2010, présidée par Victor Provôt, elle a souhaité programmer le 900^{ème} anniversaire de la construction de l'abbaye de Thiron Gardais, une manifestation placée sous le patronage d'Aurélie Filippetti, ministre de la Culture et de la Communication. Un comité d'honneur et de soutien a également vu le jour dans



cet élan grâce à Stéphane Bern (journaliste, homme de télévision et de radio devenu récemment Thironais). Il est présidé par son Altesse Royale le Prince Jean de France et compte parmi ses membres (outre Stéphane Bern), Lorant Deutsch, acteur écrivain, Franck Ferrand, historien, écrivain, animateur de radio et de télévision, Andrea Japp, scientifique et auteure de polars, Jean-Eric



Ougier, artificier des feux d'artifice de Versailles etc., Eve Ruggieri, productrice et animatrice de télévision et de radio, directrice artistique des Journées Lyriques d'Eure-et-Loir, Chantal Thomass, créatrice de mode, Laurent Voulzy, auteur compositeur, interprète.

KdR

Le programme des réjouissances : Laurent Voulzy en concert, des milliers de personnes attendues et une douzaine de manifestations entre le 15 mars et le 19 septembre



Conférences, concerts, spectacles, marchés, expositions sont d'ores et déjà programmées, le point d'orgue se situant le week-end des 6, 7 et 8 juin, date de la première fête européenne et du premier rassemblement historique du réseau des anciennes dépendances de l'Ordre de Tiron.

Vendredi 6 juin : concert à l'église abbatiale à 20h30 Laborintus, 900 ans de chants sacrés : l'épopée de saint Bernard de Tiron.

Samedi et dimanche 7 et 8 juin, de 14h à 18h

Producteurs, artisans et animations dans 4 villages thématiques : Village médiéval, démonstrations de forge, combats, jongleries... Village du Perche et d'Eure-et-Loir : balade en attelage percheron, démonstration de vannerie...

• Village Ecosse et Pays celtes : coupe de France d'Highland Games...

• Village Anjou / Touraine : tir à l'arc...

Samedi 7 juin à 20h30 : concert exceptionnel de Laurent Voulzy, Lys and Love, à l'église abbatiale.

Dimanche 8 juin à 10h30 : messe à l'église abbatiale par Monseigneur Pansard, évêque de Chartres.

A partir de 20h : banquet de fouées sous tente; 22h : mise en lumière de l'église abbatiale et spectacle pyrotechnique ; 23h : concert celtique rock avec le groupe Celkilt.

Programme détaillé des manifestations sur
www.ordre-tiron.com

Sponsors principaux : Ministère de la Culture et de la Communication, la réserve parlementaire (Laure de la Raudière), le Conseil Général, la région Centre, le Parc du Perche, la communauté de communes du Perche Thironnais etc.